

220

HRG 1360

全国高等教育自学考试指定教材 英语专业辅导用书 (本科段)

英语词汇学 同步辅导与模拟冲刺

李玉技 主编

化学工业出版社·北京·

(京)新登字 039 号

图书在版编目(CIP)数据

英语词汇学同步辅导与模拟冲刺/李玉技主编. 一北京: 化学工业出版社,2002.1 全国高等教育自学考试指定教材 英语专业辅导用书(本科段) ISBN 7-5025-3516-0

I. 英··· Ⅲ. 李··· Ⅲ. 英语-词汇-高等教育-自学考试-自学参考资料 Ⅳ. H313

中国版本图书馆 CIP 数据核字 (2001) 第 091624 号

全国高等教育自学考试指定教材英语专业辅导用书(本科段) 英语词汇学同步辅导与模拟冲刺

> 李玉技 主编 责任编辑:郑叶琳 责任校对:蒋 宇 封面设计:郑小红

化学工业出版社出版发行 (北京市朝阳区惠新里 3 号 邮政编码 100029) 发行电话: (010) 64982530 http://www.cip.com.cn

> 新华书店北京发行所经销 化学工业出版社印刷厂印刷 三河市宇新装订厂装订

开本 850×1168 毫米 1/32 印张 11 字数 298 千字 2002 年 2 月第 1 版 2002 年 2 月北京第 1 次印刷 ISBN 7-5025-3516-0/H·29

定 价: 17.00元

版权所有 违者必究

该书如有缺页、倒页、脱页者, 本社发行部负责退换

前 言

全国高等教育自学考试英语专业(专科段、本科段)2001~2005 年考试计划经重新制定后,已经开始执行,新的考试大纲提出更高的要求。为适应教育形势发展和客观实际的需要,满足自学者的学习及其考试的需求,我们严格依据全国高等教育自学考试委员会颁布的考试大纲,以全国高等教育自学考试英语专业指定的教材为蓝本,针对不同课程的特点及要求,就各种课程知识要点、考试大纲所要求的水平及考试题型,对考试内容进行分析、总结、归纳和精练,编写了这套高等教育自学考试指定教材英语专业辅导用书。书中除对考点进行讲解分析外,配有大量的、有较强针对性的练习题、模拟试题及其参考答案,并根据需要,适当附录历年考题及其试题详解,从而加强自学者的应试能力和答题技巧,使其在考试中取得优异的成绩。

本**套高等教育自学考试指定教材英语专业辅**导用书分为专科段 和本科段,书目分别如下。

专科段

综合英语(一)同步辅导与模拟冲刺(上、下册)

综合英语(二)同步辅导与模拟冲刺(上、下册)

水平考试(一)(二)同步辅导与模拟冲刺(上、下册)

英语阅读(一)同步辅导与模拟冲刺

英语阅读 (二) 同步辅导与模拟冲刺

英语国家概况同步辅导与模拟冲刺

英语写作基础同步辅导与模拟冲刺

本科段

高级英语同步辅导与模拟冲刺 (上、下册)

英美文学选读同步辅导与模拟冲刺

英语词汇学同步辅导与模拟冲刺 英汉翻译教程同步辅导与模拟冲刺 英语写作同步辅导与模拟冲刺 欧洲文化入门同步辅导与模拟冲刺 现代英语语法同步辅导与模拟冲刺

本丛书可作为参加高等教育自学考试英语专业本科、专科考试 的人员课后练习、考前复习的参考书,也可供英语自学者参考。

《英语词汇学同步辅导与模拟冲刺》是本丛书之一,该书依据《英语词汇学自学考试大纲》和《英语词汇学》(张维友编)编写而成,全书共分两大部分:

- 1. 知识要点。
- 2. 模拟试题。

本书力求体现以下特点:

- 1. 以自学考试大纲规定的考核知识点及能力层次为线索,涵 盖教材面广;
- 2. 重点突出,紧密结合测试题型,旨在指导考生深刻领会大 纲和教材的精髓,以不变应万变。

限于水平,书中疏漏之处,敬请读者斧正。

编者 2001 年 10 月

全国高等教育自学考试指定教材 英语专业辅导用书

编撰人员名单

主编 李玉技 周 洁编 委 (按拼音排序)

柴伯梁丁雪明付 欣胡叶平李 燕李永强李玉技刘 芳孟 彬杨宇青周 涵周 洁

目 录

第	一部分	英	语词汇学知识要点	
	Introduc	tior	n ·······	1
	Chapter	1	Basic Concepts of Words and Vocabulary	4
	Chapter	2	The Development of the English Vocabulary · · · 10)
	Chapter	3	Word Formation I	3
	Chapter	4	Word Formation II 16	5
	Chapter	5	Word Meaning 22	2
	Chapter	6	Sense Relations and Semantic Field 28	3
	Chapter	7	Changes in Word Meaning 3	7
	Chapter	8	Meaning and Context 39	9
	Chapter	9	English Idioms 42	2
	Chapter	10	English Dictionaries 49	9
웆	二部分	模	拟试题(含参考答案) 55	5
	模拟试题	更—		
	模拟试是	_		3
			······ 7	1
	模拟试是	更四	,······ 78	8
			8 8.	5
	模拟试是	页六		2
	模拟试是	0七		9
	模拟试是	更八		6
	模拟试是	更九		3
	模拟试是	更十		0
	模拟试是	页十		8
	模拟试是	更十	= 13:	5
	模拟试是	页十	=141	ſ

模拟试题十四	•••••	147
模拟试题十五	• • • • • • • • •	153
模拟试题十六		159
模拟试题十七		165
模拟试题十八	• • • • • • • • • • • • • • • • • • • •	172
模拟试题十九	• • • • • • • • • • • • • • • • • • • •	178
模拟试题二十		185
模拟试题二十一	• • • • • • • • • • • • • • • • • • • •	191
模拟试题二十二		197
模拟试题二十三		203
模拟试题二十四	•••••	210
模拟试题二十五	•••••	216
模拟试题二十六		222
模拟试题二十七	• • • • • • • • • • • • • • • • • • • •	229
模拟试题二十八	•••••	236
模拟试题二十九		243
模拟试题三十		251
模拟试题三十一		258
模拟试题三十二	• • • • • • • • • • • • • • • • • • • •	265
模拟试题三十三		272
模拟试题三十四	•••••	279
模拟试题三十五		286
模拟试题三十六		293
模拟试题三十七	••••••	300
模拟试题三十八		307
模拟试题三十九	• • • • • • • • • • • • • • • • • • • •	313
模拟试题四十	• • • • • • • • • • • • • • • • • • • •	320
附 录		
2000 年上半年高等教育自学考试全国统一命题考试	英语	
词汇学试卷	•••••	327
2000 年上半年高等教育自学考试全国统一命题考试	英语	

词汇学试题参考答案	及评分标准	•••••	• •	332
2001 年上半年全国高等	教育自学考试	英语词汇学试卷 ·	••	335
2001 年上半年英语词汇	学参考答案 …	• • • • • • • • • • • • • • • • • • • •	• •	340

第一部分 英语词汇学知识要点

Introduction

绪 论

0.1 The Nature and Domain of English Lexicology (英语词汇学的性质和范围)

0.1.1 What is lexicology?

要点: Lexicology is a branch of linguistics, inquiring into the origins and meanings of words.

词汇学是语言学的一个分支,是研究词的来源和意义的科学。

0.1.2 What does English lexicology study for?

要点: English lexicology aims at investigating and studying the morphological structures of English words and word equivalents, their semantic structures, relations, historical development, formation and usages.

英语词汇学旨在探究英语词语的形态结构、语义结构、语义关 系,历史发展与演变,构词法和词语用法。

0.1.3 What's the nature of English lexicology?

要点: English Lexicology is a theoretically-oriented course. However, it is a practical course as well.

英语词汇学是一门理论知识课,同时,词汇学习具有很强的实 践性。

- 0.2 Its Relation to Other Disciplines (英语词汇学与其他学科的 关系)
- 0.2.1 Morphology (形态学)

Morphology is the branch of grammar which studies the structure or forms of words, primarily through the use of morpheme construct.

形态学是语法学的一个分支,主要是通过词素研究词的形态 结构。

0.2.2 Etymology (词源学)

Etymology is traditionally used for the study of the origins and history of the form and meaning of words.

词源学是研究词的起源和历史演变的科学。

0.2.3 Stylistics (文体学)

Stylistics is the study of style. It is concerned with the user's choices of linguistic elements in a particular context for special effects.

文体学研究文体,主要对语用者对特殊语境中为达到某些特殊 效果而选择语言要素(即如何选择用词、句型等)进行视察研究。

0.2.4 Lexicography (词典学)

Lexicography shares with lexicology the same problems. 词典学和词汇学探讨同样的问题。

0.3 Methods of Study (研究方法)

How many methods of study are there in English lexicology?

要点: There are generally two approaches to the study of words, namely synchronic and diachronic.

From a synchronic point of view, words can be studied at a point in time, disregarding whatever changes might be taking place. If we take a diachronic perspective, we will consider the word historically, looking into its origin and changes in form and meaning.

研究词汇主要有两种方法:一是共时法,二是历时法。

共时研究法集中研究某时代的词汇,包括词的意义以及它们之间的关系,而历时研究法则从历史发展的角度来探讨词的形式和

意义。

0.4 Aims and Significance of the Course (开设词汇学的目的与意义)

要点: Language study involves the study of speech sounds, grammar and vocabulary. Vocabulary has proved particularly important and certainly the most difficult.

语言研究包括对语音、语法和词汇的三方面的研究,其中词汇 研究尤其重要而且也最难。

Chapter 1

Basic concepts of Words and Vocabulary 词汇的基本知识

1.1 What Is a Word (何谓词)

What is a word?

- 要点: (1) a minimal free form of a language;
 - (2) a sound unity;
 - (3) a unit of meaning;
 - (4) a form that can function alone in a sentence.

Therefore, we can say that a word is a minimal free form of a language that has a given sound and meaning and syntactic function.

- (1) 一门语言中最小的自由形式;
- (2) 一个声音统一体;
- (3) 一个意义单位;
- (4) 在句子中能独立起作用的一个形式。

由此,我们可以下这样一个定义:词是一门语言中具有一定的 声音、意义和句法功能的最小的自由形式。

1.2 Sound and meaning (词的音和义)

What's the relationship between sound and meaning?

要点: This symbolic connection is almost always arbitrary, and there is no logical relationship between the sound and the actual thing and idea itself.

A dog is called a dog not because the sound and the three letters that make up the word just automatically suggest the animal in question. It is only symbolic. The relationship between them is conventional.

这种声音和意义之间的象征性的联系差不多是任意的,在代表一个事物或一个概念的声音和这个事物或概念本身没有逻辑关系。 狗叫 dog 并不是因为这个声音以及这三个字母在一起就自动表明这种动物,这个词只是一个象征符号,声音与意义之间的关系是一种约定俗成。

1.3 Sound and Form (词的音和形)

What's the difference between sound and form?

要点: More and more differences occur between the two:

- (1) The internal reason for this is that the English alphabet was adopted prom the Romans, which does not have a separate letter to represent each sound in the language;
- (2) Another reason is that the pronunciation has changed more rapidly than spelling over the years;
- (3) A third reason is that some of the differences were created by the early scribes;
- (4) Finally comes the borrowing, which is an important channel of enriching the English vocabulary.

声音和形式之间越来越有差异:

- (1)产生这一差异的内在原因是英语拼写采用了拉丁字母,结果使得英语中的每个音位不能都用单独的字母来表示:
 - (2) 另一个原因是发音比拼写变化得要快;
 - (3) 第三个原因是早期英语抄写所造成的一些差异;
 - (4) 最后一个原因是外来词。

1.4 Vocabulary (词汇)

要点: The term "vocabulary" is used in different senses. Not only can it refer to the total number of the words in a language, but it can also stand for all the words used in a particular historical period, like Old English vocabulary, Middle English vocabulary and Modern English vocabulary. We also use it to refer to all the words of a given dialect, a given book, a given discipline and the

words possessed by an individual person.

一门语言所有词构成该门语言的词汇。"词汇(vocabulary)"一词具有多重含义。它不仅仅可以指称一门语言的词汇量,而且还可指某一特定阶段的词汇,如古英语词汇、中古英语词汇和现代英语词汇。我们还可用该词指称某一种方言的词汇、某一本书的词汇、某一学科的词汇,甚至还可指某个人的词汇量。

1.5 Classification of Words (词汇的分类)

- 1.5.1 Basic Word Stock and Nonbasic Vocabulary (基本词汇和非基本词汇)
 - (1) Basic word stock (基本词汇)

The Basic word stock is the foundation of the vocabulary accumulated over centuries and forms the common core of the language.

基本词汇是词汇中最主要的成分,属于语言的共核部分

(2) What's the character of the basic word stock?

要点: ① All national character;

- ② Stability;
- 3 Productivity;
- 4 Polysemy;
- ⑤ Collocability.

Of course, not all the words of the basic word stock have these characteristics "All national character" is the most important of all features.

- ① 全民性;
- ② 稳定性;
- ③ 能产性;
- ④ 多义性;
- ⑤ 搭配性。

当然,并不是所有基本词汇都具有这些特征。"全民性"是最重要的特征。

(3) What does nonbasic vocabulary include?

- 要点: ① Terminology: It consists of technical terms used in particular disciplines and academic.
- ② Jargon: It refers to the specialized vocabularies by which members of particular arts, sciences, trades and professions communicate among themselves.
- 3 Slang: It belongs to the sub-standard language, a category that seems to stand between the standard general words including in formal ones available to everyone and in-group words.
- Argot: It generally refers to the jargon of criminals. Its
 use is confined to the sub-cultural groups, and outsiders can hardly
 understand it.
- ⑤ Dialectal words: They are words used only by speakers of the dialect in question.
- 6 Archaisms: They are words of forms that were once in common use but are now restricted only to specialized or limited use. They are found mainly in older poems, legal documents and religious writing or speech.
- Neologisms: They are newly-created words or expressions,
 or words that have taken on new meanings.
 - ① 术语: 指特定学科和学术领域所使用的名词。
- ② 行话:流行于艺术、科学、商业和其他职业内部的专门词汇。
- ③ 俚语:属于非标准语言,介于一般词汇和团体内部用语之间。
- ④ 黑话: 是犯罪人的行语, 仅用于某些小圈子里, 外人几乎 是不懂的。
 - ⑤ 方言词: 仅限于操该方言的人所使用。
- ⑥ 古语词:指过去曾经广泛使用的词,而现在则仅限于某些特殊的用法,使用范围大为缩小,只在古诗、法律文件、宗教文件和讲话中出现。

- ⑦ 新词语:新创的词语,或旧词产生的新义。
- 1.5.2 Content Words and Functional Words (实词和功能词)
 - (1) Content words (实词)

They denote clear notions and thus are known as notional words. They include nouns, verbs, adjectives, adverbs and numerals.

定义词简称实词,包括名词、动词、形容词、副词和数词。

(2) Functional words (功能词)

They don't have notions of their own. They are also called empty words.

功能词本身不具有定义, 因此又称虚词。

- 1.5.3 Native Words and Borrowed Words (本族语词和外来语词)
 - (1) Native words (本族语词)

Native words are words brought to Britain in the fifth century by the German tribes: the Angles, the saxons, and the Jutes, thus known as Anglo-Saxon words.

本族语词是公元五世纪由日耳曼部落盎格鲁人、萨克逊人和朱 特人带入英国的,又称盎格鲁-萨克逊词语。

(2) What are the two other features of native words apart from the characteristics of the basic word stock?

要点: Apart from the characteristics mentioned of the basic word stock, in contrast to borrowed words, native words have two other features: ①Neutral in style; ②Frequent in use.

除了基本词汇的共同特征外,与外来语词相比,本族语词还具有另外两个特点:①文体中性;②使用频率高。

(3) Borrowed Words (外来语词)

Words taken over from foreign languages are known as borrowed words or loan words or borrowings in simple terms.

来自于外语的词简称外来词或借词。